

Vorwort

Vom 16. bis 19. September 1994 fand nach langen Jahren getrennter wissenschaftlicher (Jahres-)Tagungen des (evangelischen) *Arbeitskreises für Religionspädagogik (AfR)* und der (katholischen) *Arbeitsgemeinschaft Katholischer Katechetik-Dozenten (AKK)* wieder ein gemeinsamer wissenschaftlicher Kongreß in Leitershofen bei Augsburg statt. Das Thema war dieser ökumenischen Zusammenarbeit in der Religionspädagogik angemessen: *Kindsein heute als religionspädagogische Herausforderung*. Vorbereitet durch gemeinsame Vorstandsarbeit, konnte der Kongreß fast 140 Religionspädagoginnen und Religionspädagogen des deutschen Sprachraums zu den Hauptreferaten und in den Arbeitskreisen versammeln.

Die Hauptreferate von *Lothar Krappmann, Friedrich Schweitzer, Hans-Jürgen Fraas, Wolfgang Nastainczyk* und *Anton A. Bucher* werden hier in der Reihenfolge, in der sie im Plenum vorgetragen wurden, abgedruckt. Aus den Arbeitskreisen werden die dem Schriftleiter zugegangenen Berichte und (Kurz-)Referate dokumentiert. Wenn aus Arbeitskreisen kein Ergebnis veröffentlicht wird, weist dies darauf hin, daß die dort zur Diskussion gestellten Beiträge bereits andernorts publiziert sind und somit – entsprechend dem Prinzip der Erstveröffentlichung in *Religionspädagogische Beiträge* – dort nachgelesen werden können, auch, daß zu manchen Themen in der ökumenischen Zusammenarbeit der Tagung für die Religionspädagogik überhaupt erst Problemstellungen entwickelt werden konnten, die in nachfolgender Arbeit ihre Früchte tragen wird. Die auf das Kongreßthema bezogenen Arbeitskreise sind in diesem Heft der RpB mit den Beiträgen von *Eckart Gottwald, Wolfgang Fleckenstein, Reinhold Mokrosch, Ralph Sauer, Michael Fuchs-Hug, Gerhard Büttner* und *Raimund Hoenen* verknüpft. Auf dem Kongreß nur in Thesen vorgetragen, lenkt *Andrea Lehner-Hartmann* den Blick auf das auch in der Religionspädagogik eher tabuisierte Thema der Entwicklung der Sexualität; die klare Diktion dieses Beitrages dürfte für religions- und moralpädagogische Fragen als besonders hilfreich erfahren werden. Die von *Johannes A. van der Ven* und *Hans-Georg Ziebertz* vorgelegte Untersuchung steht für die Arbeit der Ständigen Sektionen (hier der empirischen) der AKK, die zugunsten der Kongreßthematik diesmal eher zurückgetreten sind. Der das Heft beschließende Beitrag von *Anton A. Bucher* bietet, obgleich er auf dem Kongreß nicht vorgetragen wurde, eine gute Abrundung dieses *RpB-Themenhefts* „*Kindsein Heute*“.

Für die interessierten Leserinnen und Leser ist zu berichten, daß die fruchtbare Zusammenarbeit dieses Kongresses in regelmäßigen Abständen weitergeführt werden soll. In dieser Perspektive ökumenischer Zusammenarbeit wurde deutlich der Wunsch geäußert, daß sich der Blick auch auf die anstehenden interreligiösen und interkulturellen Fragen und eine sich daraus ergebende gesellschaftliche Praxis richten möge.

Kassel, im März 1995

Herbert A. Zwergel